



## Imperios modernos

### ¿Imperios por doquier? Usos y abusos del concepto de imperio 2

*Rodrigo Chacón*

En las décadas de 1960 y 1970 era común llamar “imperio” a Estados Unidos. Sin embargo, en las décadas de 1980 y 1990 esta designación fue remplazada por el término más benévolo de “hegemonía”. Hoy ha resurgido el imperio, no solo en la voz de neoconservadores que lo han celebrado, sino también entre los críticos. ¿A qué se debe la fascinación reciente con el imperialismo?

### ¿China como potencia imperial? 11

*Ulises Granados*

Con el liderazgo de China, en el marco de la Iniciativa del Cinturón y la Ruta de la Seda se han emprendido más de 35 proyectos de cooperación y conectividad y más de 15 iniciativas y plataformas de cooperación multilateral sectorial. Este ambicioso esfuerzo internacional suscita la pregunta sobre si Beijing tiene pretensiones hegemónicas en el ámbito comercial o político y si se podría hablar incluso de ambiciones imperiales.

### El regreso de los imperios perdidos del siglo XIX 19

*Stéphane Sberro*

Después de la descolonización, el derrumbe de la Unión Soviética y la acelerada globalización con la hegemonía de Estados Unidos, asombra la resurgencia de sueños imperiales. La herencia de los viejos imperios es hoy imprescindible para entender la evolución en Europa y el Medio Oriente, así como la reaparición y el despliegue de Rusia.

### Un gigante con pies de barro 27

*Luis Herrán Ávila*

A la luz de las crisis latinoamericanas recientes, es preciso reconocer la dimensión histórica del imperio-nación estadounidense como proyecto de construcción del Estado, y reevaluar el papel que cumple Latinoamérica en la configuración pasada y presente de ese orden.

La Unión Europea: ¿de imperio liberal a hegemónico? <i>Gabriel Goodliffe</i>	35
---	----

El estatus histórico de la Unión Europea como imperio y sus implicaciones en su evolución ha oscilado entre las formas liberales y hegemónicas. Ahora, a la luz de la crisis de la eurozona y la de la migración, es necesario examinar las iteraciones anteriores a estas dispensaciones imperiales para analizar la progresión histórica de la Unión y sugerir vías para su desarrollo.

¿Qué tan imperialistas son las instituciones internacionales? <i>Joshua Simon</i>	44
--	----

Dada la estrecha y prolongada relación entre el Derecho Internacional y el imperio, para determinar qué tan imperialistas son las instituciones internacionales, es necesario preguntarse si pueden resistir los propósitos que han servido desde hace tanto tiempo, al disminuir más que perpetuar las desigualdades mundiales de riqueza y poder creadas y sostenidas por los imperios.

## Diálogo

El rumbo equivocado de la globalización <i>Dani Rodrik</i>	53
---	----

El paso a la hiperglobalización que comenzó en la década de 1990 generó una integración económica internacional mucho mayor. Al mismo tiempo, llevó a la desintegración interna. Como las élites profesionales, corporativas y financieras están conectadas con sus pares en todo el mundo, se han ido alejando cada vez más de sus compatriotas nacionales. El contragolpe populista es un síntoma de esta fragmentación.

Los próximos ganadores de la economía global <i>Susan Lund, James Manyika y Michael Spence</i>	62
---	----

Los países ricos eligieron un muy mal momento para cerrarse al comercio, la inversión y la inmigración. En lugar de retraerse cuando los beneficios de la globalización refluyen al mundo desarrollado, deberían descifrar cómo aprovechar sus patrones variables de comercio. Si se alejan de un mundo abierto, harán que todos pierdan.

## Mundo

La comunicación política de los líderes neopopulistas americanos <i>Luis Estrada y Daniela Sánchez Herrera</i>	72
---	----

Los líderes neopopulistas refuerzan su atractivo entre la mayoría de la población por medio de herramientas de comunicación que les permiten difundir sus mensajes

de forma directa y mediante conceptos básicos, referencias históricas y un lenguaje sencillo. De ahí que algunos presidentes americanos, como Andrés Manuel López Obrador, utilicen las redes sociales o las conferencias de prensa para mantenerse en contacto con la opinión pública.

## Estados Unidos y México, nuevo tablero y viejos prejuicios 79

*Leonardo Curzio*

La relación entre Estados Unidos y México ha cambiado radicalmente desde que Donald Trump asumió la presidencia y han pasado de ser socios para las soluciones conjuntas, a ser vecinos confrontados en muchos temas. No es sencillo conciliar visiones cambiantes en temas en los cuales el gobierno de Trump sostiene visiones muy contrastantes con México.

## El compromiso de México con el desarme y la paz 84

*Fabián Medina y Judith Arrieta*

En julio de 2019, el canciller mexicano Marcelo Ebrard expuso al secretario de Estado estadounidense Mike Pompeo el desafío binacional por los altos índices de violencia. Para agosto, el tiroteo en El Paso, Texas, confirmó una de las razones: el fácil acceso a las armas semiautomáticas en Estados Unidos. Hay ya un cúmulo de datos y marcos normativos que deben servir para una nueva colaboración que detenga el tráfico ilícito de armas.

## El mundo abierto 91

*Mira Rapp-Hooper y Rebecca Friedman Lissner*

La fase unipolar que siguió al colapso de la Unión Soviética le brindó a Estados Unidos una libertad de acción impresionante y le exigió pocas concesiones. Naturalmente, quienes sienten nostalgia por la dominación estadounidense posterior a la Guerra Fría querrán recuperarla, pero el mundo del siglo XXI no admite semejantes lujos. Estados Unidos debe aceptar que, aunque su poder absoluto sigue siendo inmenso, su poder relativo se ha reducido: no puede dictar unilateralmente resultados al mundo.

## De regreso a los orígenes 99

*Kori Schake*

Conforme los costos del enfoque “Estados Unidos primero” de Donald Trump van quedando claros, los defensores de un liderazgo estadounidense más tradicional y de mentalidad global tienen mayores posibilidades de ser escuchados. Deberían aprovechar esta oportunidad planteando una política exterior actualizada y reformada.

## La colonia olvidada de Estados Unidos 108

*Antonio Weiss y Brad Setser*

Sin voz en las políticas federales que lo gobiernan, por décadas Puerto Rico ha permanecido desatendido por Washington. Las cosas no pueden seguir así. El abandono político y económico en que Estados Unidos mantiene a la isla empaña la autoridad

moral del país. Y son los puertorriqueños quienes deberían decidir el futuro de la isla, ya que se trata de una cuestión no solamente económica, sino de identidad, herencia y valores.

La nueva cuestión alemana 117

*Robert Kagan*

En la actualidad, resulta imposible imaginar que Alemania regrese a alguna versión de su pasado complicado. Sin embargo, muchos querrían ver una Alemania más asertiva en el plano de la economía mundial, la diplomacia e incluso la milicia, sobre todo ahora que el orden que la hizo posible está bajo ataque, aun de Estados Unidos.

Las verdades difíciles en Siria 126

*Brett McGurk*

No hay mucha claridad respecto a la retirada de Estados Unidos de Siria, pero es improbable que Donald Trump cambie su decisión de reducir al mínimo la presencia estadounidense. La tarea consiste en determinar qué puede hacer Estados Unidos para resguardar sus intereses en Siria mientras va reduciendo su presencia militar.

¿El momento de la democracia en África? 139

*Judd Devermont y Jon Temin*

Desde que los países de África Subsahariana dieron sus primeros pasos independentistas, la democracia ha avanzado irregularmente. Ahora, un nuevo grupo de dirigentes podrían reconfigurar la región. Las decisiones que tomen para enfrentar los retos nacionales, lograr las reformas y ejercer influencia más allá de sus fronteras contribuirán a determinar si la región se estanca o prospera.

Reseñas 150

*Abstracts* 155

---

*Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.*